
Ex ministra Helia Molina a Cambio21: “A mí esa cuestión de las utilidades de las AFP

me violenta" Por María Cristina Prudant La ex ministra de Salud,  Helia Molina,

actualmente se desempeña como académica en la Universidad de Santiago y a raíz

de la pandemia del coronavirus ha estado muy presente en los medios de

comunicación participando de paneles de discusión sobre la gestión del Ministerio de

Salud y la evolución del covid-19 en el país.   Es así como también fue considerada

por su colectividad (PPD) para ser candidata a gobernadora por la Región

Metropolitana. 

Por estos días trabaja en su campaña para participar en las primarias que definirá el

candidato o candidata que representará a Unidad Constituyente en la primera

elección de gobernadores.  ¿Cómo va la campaña a gobernadora por la Región

Metropolitana? Difícil.   Estamos haciendo muy poco trabajo de terreno personal,

obviamente por la pandemia. 

Yo misma he estado todos meses diciendo que hay que cuidarse,  que hay que

mantener la distancia,  que esto que esto otro y no voy a ser yo la que,  justamente

quien ande dando muestras de que da lo mismo,  que por la campaña hay que

juntarse.   Entonces,  la verdad que hemos hecho una campaña muy virtual.   He ido

a algunas reuniones en las comunas,  pero con poca gente,  en lugares al aire libre. 

No he ido a las ferias,  por ejemplo,  que para mí es lo más me gusta y abrazar a la

gente,  conversar con los grupos de personas,  pero eso no lo he podido hacer

porque creo que no es conveniente y no es un buen modelo para la población.

Hemos activado lo más posible los comunales para poder trabajar en territorio. 

Puros voluntarios porque también es una campaña bien desprovista de recursos.  ¿El

tema de los recursos no está definido en esta campaña para ser gobernador o

gobernadora? No,  la elección de gobernadores sí,  pero en las primarias no hay

ningún tipo de apoyo.   Para la elección sí,  me imagino que ahí devuelven la plata de

los votos,  hay alguna cosa a que echarle mano.   Pedir un préstamo para después

pagarlo con los votos,  pero en las primarias no hay ninguna ayuda.   Yo soy una

doctora que trabaja en una Universidad.   No atiendo consulta privada,  nada.   Yo soy

como quien dice: una asalariada y no tengo recursos.   Soy jefa de hogar,  tengo

cinco hijos,  soy viuda hace casi 20 años. 

Entonces,  no tengo ninguna posibilidad,  pero bueno,  algunos amigos y colegas me

han apoyado con un poco de plata,  pero si tú te metes al Servel y ves la plata que

tienen los otros dos candidatos (Claudio Orrego y Álvaro Erazo) y la plata que tengo

yo es para ponerse a llorar a gritos,  pero bueno así es la vida no más. 

Lo que a uno le toca.  ¿Qué le parece toda la controversia que ha provocado este

segundo retiro del 10 por ciento? El tema del 10 por ciento es bien controversial

porque la verdad que,  nadie en tiempos normales,  de no catástrofe como lo que

estamos viviendo hoy día y que muchas veces la gente cree que todo sigue igual,

que nada ha pasado,  pero yo he visto,  tengo casos en la familia donde les han

reducido el sueldo a la mitad. 

Eso es mejor a que te echen,  de alguna manera la gente agradece que le bajen el

sueldo con tal que no lo echen sobre todo en empresas grandes que han bajado a

todos por parejo el sueldo a la mitad.   Entonces,  eso significa que muchos de los

que,  aparentemente ganan dos millones y medio,  no lo están ganando.   Hay

bastantes complicaciones al respecto.   Yo creo que nadie quisiera que la gente retire

ningún peso de su previsión social. 

Ese es un primer punto,  por lo tanto nadie está a favor que esas cosas ocurran ¿ me

entiende? Dicho eso,  creo que las circunstancias que están hoy día viviéndose

obligan a mirar de otra manera,  de otra perspectiva y dese ahí yo creo que la

posición de los parlamentarios es la más adecuada,  en términos de ser facilitadora,

de poder solucionar problemas de corto plazo.   Ahora,  lo que propone el proyecto del gobierno es muy complicado.   Me lo leí y me costó hasta entenderlo,

para que voy a mentir.   Que lo que se devuelve,  lo que no se devuelve,  que lo que se tributa,  lo que no se tributa,  en fin.   Pero,  a mí me parece que el

chantaje es a todo nivel. 

Uno puede entender que el gobierno recomiende que la gente no saque la plata,  si a nadie le conviene sacarla,  pero hay circunstancias en las cuales el

beneficio es mayor que el daño cuando la situación está tan compleja y el sobre endeudamiento es tremendo,  entonces yo creo que al final de cuentas le

guste o no a la gente,  al final,  esa plata es de uno. 

Hay gente que dice que prefieren gastar ellos la plata a que la AFP la pierda como ha pasado en muchos casos que sus cuentas han bajado mucho ¿ cuál es
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su opinión? Claro,  según como esté la economía mundial como estén las inversiones,  los del grupo A,  B, C,  no sé va a depender y mucha gente ha bajado

su nivel de ahorro sin haber movido un dedo. 

Y es poco lo que se gana en general porque,  al final,  cuando uno ve los balances de las AFP,  estas tienen unas tremendas utilidades,  son de las empresas

que tienen más utilidades en Chile junto con las Isapres,  y resulta que eso no se ve reflejado en las cuentas de las personas. 

Pase lo que pase con los mercados las AFP ganan lo mismo,  entonces eso a mí esa cuestión de las utilidades me violenta,  por eso que yo estoy por no más

AFP,  cambiar el sistema,  o tener un sistema más solidario.   En torno a la pandemia ¿ qué le parece cómo se está desarrollando en el país el tema de las

vacunas. 

Se dice que no vacunarán a los niños ni adultos mayores? Lo que pasa es que los niños y los adultos mayores tienen el sistema inmunitario débil por lo tanto,

probablemente la vacuna no es suficientemente potente como para generar efecto en personas que tienen la inmunidad muy leve. 

A mí me llama la atención de que ya hayan vacunas listas porque la verdad que el tiempo para la fase tres ha sido muy corto y eso a mí me da desconfianza

en relación a cómo van a saber si la inmunidad que deja la vacuna es de un año al menos si ni siquiera ha pasado un año desde que partió la epidemia. 

El primer caso de covid-19 se detectó el 31 de diciembre de 2019 por lo tanto,  recién en un mes más vamos a tener nosotros un año de pandemia y cómo va

a poder predecir una vacuna cuanto tiempo de inmunidad deja si no ha habido suficiente tiempo para poder probar todos los elementos. 

Entonces,  yo creo aquí hay una guerra comercial,  creo que aquí hay mucha plata de por medio y yo entiendo que haya bastante urgencia por tener una

vacuna porque es muy importante,  pero puede ser que sea un rotundo fracaso también.  ¿Cómo ve el desarrollo de la pandemia en el país este último tiempo

porque los casos han ido en aumento,  hay aumento de cuarentenas,  algunas comunas han retrocedido? Bueno porque,  obviamente que si las personas no

tienen la percepción del riesgo importante.   La gente se descuida,  no guarda la distancia social,  el uso de mascarilla,  el lavado de manos.   Se juntan,  están

hoy día abierto los malls están llenos de gente,  los supermercados llenos de gente. 

Entonces,  mientras nosotros no tengamos vacuna,  mientras haya un número grande de personas contagiadoras a otras que son contagiantes y que no

tienen síntomas y que andan circulando van a seguir habiendo casos y en algunos van a aumentar,  en otros se van a mantener y va a depender de la

conducta de las personas,  pero eso tiene que ver cómo se transmite el riesgo desde el Ministerio de Salud también.  ¿Está recién surgiendo una

preocupación por las personas con enfermedades de base que no han podido ser controladas porque hay peligro de que empeoren y mueran? Esa es la

segunda pandemia que vamos a tener porque resulta que,  por supuesto que ya llevamos casi un año de las acciones de prevención,  de promoción de la

salud,  de cuidado del niño,  de control del niño sano,  Chile Crece Contigo,  los programas del adulto mayor,  están todos parados.   Primero,  porque la gente

no estaba saliendo.   Segundo,  porque la atención primaria,  los hospitales,  los especialistas,  todos están volcados al covid. 

Entonces,  obviamente que hay una rémora tremenda de pacientes que no se han visto atendidos a tiempo y eso va a significar para 2021 un estrés tremendo

para el sistema de salud.  ¿Qué le pareció a usted lo que ocurrió con unos niños del Sename que fueron baleados por carabineros? Yo nunca había visto una

brutalidad semejante,  que se entrar a balear adentro del recinto del Sename. 

Estos no eran niños que estaban afuera de Sename,  sino adentro del recinto que teóricamente los protege,  están ahí porque el sistema judicial los envió,

porque el Sename pertenece al Ministerio de Justicia,  y por eso nosotros de Salud no hemos podido muchas intervenir seriamente en el Sename porque no

nos corresponde,  pero resulta que eso es un hecho inédito.   Yo nunca había visto algo así yeso solamente muestra cómo hoy día carabineros pareciera que

fuera enemigo de la gente y no proteger a la gente. 

Con la partida del general Rozas aún queda pendiente la restructuración de carabineros.  ¿Cuál es su opinión? Ojalá se haga una reforma,  pero no solamente

de tipo cosmética sino que tiene que ser una reforma en la formación de los carabineros,  en los roles y funciones,  yo no soy una experta en seguridad

pública,  pero creo que ha modelos muy interesantes sobre cómo organizar las policías para la protección de las personas no para el ataque a las personas. 

Egos y protagonismos en la oposición La oposición o parte de ella busca hacer alianzas para las próximas elecciones.  ¿Cómo ve usted ese tema? Lo veo

bien complejo porque resulta que tenemos una oposición dividida artificialmente diría yo porque incluso la mayoría de las cosas que propone un grupo y otro

son muy semejantes. 

Entonces,  en el fondo,  desgraciadamente los egos y los protagonismos se la ganan,  de repente,  al bien público y eso es lo que tiene la política en el nivel

que está de descrédito de la gente y creo que es por lo que tenemos que luchar y es la razón por la que voy de candidata,  exclusivamente porque no soy una

política tradicional,  porque soy mujer porque represento,  justamente el opuesto al político tradicional que ha estado muchos años en la política. 

Yo es primera vez que estoy realmente inmersa en una contienda política de esta naturaleza porque creo que tenemos que renovar la política,  porque la

gente necesita tener credibilidad y tenemos que mostrar en los hechos de que la política tiene una mirada también positiva.   Si la política es fundamental en la

democracia y los partidos políticos también.   Entonces,  si no somos capaces de cambiar la percepción negativa de las personas,  es grave.   Recortes en

presupuestos esenciales Un tema que ha estado bien conflictuado es la discusión del Presupuesto. 

En su área,  que es la Educación,  ¿cómo viene el presupuesto para el próximo año? Es tremendamente frustrante ver como este gobierno dice que los niños

primero,  pero el presupuesto para Chile Crece Contigo,  por ejemplo,  fue reducido. 

El de cultura fue reducido,  de atención primaria,  o sea,  son conductas como contracíclicas,  como contra naturales,  porque lo correcto sería,  justamente a lo

mejor,  reducir horas públicas,  reducir caminos,  carreteras porque eso no va directamente relacionado a la salud de las personas,  no es que no sean

importante,  lo son,  pero resulta que hoy día hay que ver cuáles son las cosas que afectan a la gente y eso no hay que reducirles el presupuesto por ningún

motivo.   En educción ni decir,  yo trabajo en una universidad pública y estatal. 

Las universidades del Crunch han visto reducido su presupuesto y eso es grave porque no solamente atenta contra el funcionamiento de las universidades

sino que es desconocer una realidad tan importante como que por razones de la propia cesantía,  el covid,  por inestabilidad laboral,  muchos jóvenes se han

retirado temporalmente de la universidad.   Las universidades están con mucho menos ingresos que lo normal sobre todo las estatales que tienen gratuidad.

Mi universidad (USACH),  por ejemplo,  tiene 60 por ciento de gratuidad.   Entonces,  reducirle el presupuest


